



琴清苑だより

発行：社会福祉法人 双葉会
 介護老人福祉施設 琴清苑
 編集：広報委員会

〒198-0212 東京都西多摩郡奥多摩町氷川1099
 TEL 0428-83-3932 FAX 0428-83-3706
 URL <http://web.futabakai.or.jp>
 e-mail kinseien@futabakai.or.jp



開創
 苑設
 記四
 念十
 二
 日
 年

琴清苑における介護キャリア段位制度 の取り組みについて

琴清苑 介護支援専門員 吉井 直生

2019年10月から実施される「介護職員等特定処遇改善加算」（平成29年12月8日の閣議決定）では、算定要件として

- ① 現在の介護職員処遇改善加算区分Ⅰ～Ⅲのいずれかを算定していること
- ② 賃金以外の処遇改善である職場環境等要件を複数実施していること
- ③ 介護職員の処遇改善の取り組みをホームページへの掲載等を通じた見える化を行っていること

この3つの要件に加え、「経験、技能を有する介護福祉士のうち1人は月8万円以上の賃金改善の見込みまたは改善後の賃金が年440万円以上」等としています。これらは高いスキルを有するベテランの介護福祉士層を重視し、介護職員のリーダー職の収入引き上げに重点をおき、キャリアアップの道筋を分かりやすく示すことで、介護分野の人材確保を図ることをねらいとしています。

「介護職員等特定処遇改善加算」では、質の高い人材の確保・育成に努めていたり、職場環境の改善に力を入れようとしている事業所を相対的に高く評価しようとするのが見てとれます。

琴清苑では「介護職員処遇改善加算におけるキャリアパス要件」（「介護職員等特定処遇改善加算」の算定要件①に該当）を満たすための1つとして、介護職員に対し、介護プロフェッショナルキャリア段位制度を導入し、その取り組みを継続しています。介護プロフェッショナルキャリア段位制度では、介護施設ごとにバラバラに行われている職業能力評価を「共通のものさし」で評価することで個人の能力を見える化する狙いが1つにあります。人材育成の推進、介護スキルを適切に評価する、介護スキルレベルを認定するという3つの仕組みから成り立つ、この制度を次号から今一度振り返ってみたいと思います。

平成30年度 琴清苑事業報告（抜粋）

平成30年度は全面改築の具体的な行動の年度でありました。奥多摩町との建設用地や補助金についての協議、説明、東京都への協議書の提出、ヒアリング等を経て新しい年度の令和元年に内示を頂ける予定となりました。次年度以降に続く法人の大きな事業が具体的に進んでまいりました。

施設利用率は98.09%と前年より1.79%増加でした。目標としている利用率98%をクリアする事が出来ました。これは非常に介護の手間がかかる重介護者の受入れを進めることに対して、介護現場や各職種の職員の協力があっての成果であるといえます。ただし、30年度も入所待機者が常にいない状況が続き受入れ態勢が苦しい状況は続いております。ショートステイは前年同様、長期に継続して利用して頂けた利用者がいたために95.07%と前年より14.87%増加しました。平成30年度中に退所された利用者も16名と2年連続して20名を割った人数で、心身ともに重度化した利用者が増え続ける中で職員の大きな努力の結果といえます。

慢性的な人員不足が続く中で、定年や自己都合により退職する職員が出て、その後の採用が進まない中で厳しい運営がつづいております。EPAの採用もうまくいかず、次年度の課題は多くあります。その中で年末に外国人技能実習生がインドネシアから4名来日し就労することは新たなスタートになると思われます。また、次年度の新規就労者採用のために、ハローワークや学校への働きかけを強化してまいります。

キャリアアップとして介護福祉士資格やキャリア段位について、30年度も新たな資格取得者が誕生しました。今後も資質向上していけるような体制を確立してまいります。

拠点区分貸借対照表

平成29年3月31日

(単位 円)

| 資産の部 | | 負債の部 | |
|----------|-------------|-------------|-------------|
| 流動資産 | 123,497,297 | 流動負債 | 25,141,353 |
| 固定資産 | 552,576,732 | 固定負債 | 38,639,262 |
| 基本財産 | 108,546,098 | | |
| | | 負債の部合計 | 63,780,615 |
| | | 純資産の部 | |
| | | 基本金 | 201,587,727 |
| その他の固定資産 | 444,030,634 | 国庫補助金等特別積立金 | 20,146,670 |
| | | その他の積立金 | 378,564,600 |
| | | 次期繰越活動増減差額 | 11,994,417 |
| | | 純資産の部合計 | 612,293,414 |
| 資産の部合計 | 676,074,029 | 負債及び純資産の部合計 | 676,074,029 |

※ 会計方式は平成24年6月に「新会計基準」へ移行しています。

拠点区分資金収支計算書

(自)平成29年4月1日(至)平成30年3月31日

| 勘定科目 | | (単位 円) |
|--------|--------------------|-------------|
| 事業活動 | 事業活動収入計① | 378,981,192 |
| | 事業活動支出計② | 369,131,914 |
| | 事業活動資金収支差額③(①-②) | 9,849,278 |
| 施設整備 | 施設整備等収入計④ | 0 |
| | 施設整備等支出計⑤ | 6,313,896 |
| | 施設整備等資金収支差額⑥(④-⑤) | -6,313,896 |
| その他の活動 | その他の活動による収入計⑦ | 31,320,222 |
| | その他の活動による支出計⑧ | 29,012,606 |
| | その他の活動資金収支差額⑨(⑦-⑧) | 2,307,616 |
| | 当期資金収支差額合計⑩(③+⑥+⑨) | 5,842,998 |
| | 前期末支払資金残高⑪(⑩+⑪) | 93,905,390 |
| | 当期末支払資金残高⑫ | 99,748,388 |



菖蒲湯

令和元年5月24日

恒例行事の菖蒲湯が行われ、昔から菖蒲には強い香気があり、また、尖った葉の形が、刀に似ていることから邪気を払うや無病息災があると考えられ、菖蒲には腰痛や神経痛を和らげる効能やリラックス効果など、期待できるそうです。利用者様は菖蒲湯に入られた利用者の様子を、今後も続けていきます。

介護主任
安藤



福祉サービス第三者評価結果報告書（平成30年度） 抜粋

評価機関名：特定非営利法人あす・ねっと

《特に良いと思う点》

- ① キャリアアップのための職員個人面談を実施し、人材マネジメントを充実している。
内容：施設は職員の資質向上は重要なことと認識しており、キャリアパス制度に重点を置いている。キャリア段位制度を導入し、職員の能力アップに努めている。また、介護福祉士の取得を積極的に奨励している。
- ② 経管栄養から経口栄養へ、オムツからトイレに座る排泄へ、自然な食事と排泄に向けた努力をしている。
内容：病院から鼻腔栄養で入所した利用者を多職種で観察し、可能な人はパイプを抜いて口から食べられるようにしている。ポータブルトイレの使用者が増え、オムツを減らし、なるべく座って排泄できるようにしている。
- ③ 医師の勤務日数が多く、また週末も看護師が配置されているなど利用者の健康管理が充実している。
内容：非常勤医師2名の配置があり、1名の医師は週に6日の来所であり、もう1名の医師は週末（土日）の宿泊滞在勤務である。加えて看護師は土日にも配置されているなど手厚く、高齢化・重度化に伴う医療的な対応が速やかに行われている。

《さらなる改善が望まれる点》

- ① 入所待機者の激減に対応し、施設利用率の向上維持を図る必要がある。
内容：深刻な介護人材不足であり、ギリギリの職員で運用されているため、介護現場のサービス現場のみならず、人間関係等においても問題が発生しがちとなっている。介護職員の採用は喫緊の課題であり、学校等へのアプローチ、EPA導入などのあらゆる方策で解決すべきではあるとしても、現有の人員でさらなる効率化を行うことが避けられない。創意工夫で現状を打開していく必要がある。
- ② 人員不足で忙しい中でも職員は努力しているものの、利用者家族に対しては余裕を見せて関係性を深めることが望まれる。
内容：直接支援に携わっている職員1人あたりの利用者数は2.6人である。施設の理念である「心の福祉」を実現するには絶対的な人員不足状態にある。このような環境でも、職員の対応について、利用者や家族調査からは概ね好評を得ている。しかし、きびきびして良い面もあるが、家族から話しかけにくい側面もある。利用者、家族には話しかけやすい余裕を見せることが望まれる。
- ③ 利用者の気分転換や楽しめるような行事やレクリエーションが行われているが、暮らしの中で楽しめるさらなる工夫が期待される。
内容：年間を通じて各種行事が行われている。時には外に散歩に出かけたりもしている。レクリエーション活動や機能訓練室で集団でゲームなどを行っているが、ともに回数的に多いとは言えない。1日の暮らしの中で利用者が笑ったり、談笑したりする場面をどう創り出していか、新施設開設に向けての工夫が期待される。

琴清苑職員紹介



介護職
森田 陽子

2月から介護職員として、お世話になっております、森田 陽子です。
利用者の皆様の毎日の生活が快適に過ごせるよう、一生懸命お手伝いさせていただきますと思います。
どうぞ、よろしくお願いいたします。

配食サービスのご案内

琴清苑では、栃久保地区・南氷川地区・常磐地区・境地区への昼食の配食サービス（月～金曜日（祝日を除く） 1食450円）を承っております。

ご要望等ございましたら、琴清苑 担当 新堀・武内までご連絡くださいますようお願いいたします。



食中毒にご注意を！

気温が高くなってきており、食中毒のニュースも多くなってきています。

食中毒を防ぐには「つけない」「増やさない」「やっつける」の3原則を守ることが重要です。

今回は3原則の中の「つけない」についてお話ししたいと思います。

食中毒菌を「つけない」ことが食中毒予防全ての基本となります。しかし、手洗いが大切と知ってはいても、手を介して発生する食中毒が多発しています。人の手は食中毒を起す病原菌の運び屋ですが、一時的に手に付いた菌は落とすことが可能です。そのため、食中毒予防には最初の手洗いが重要となります。

→手洗い方法としては流水で洗う
→石鹸で洗う→流水で流す→乾燥
→アルコール噴霧を行い、良く手に擦り込むことで菌の除去を行います。

①なぜ手を洗わなくてはいけないかを知り、洗い残しがないように洗う。

②適切なタイミングでの手洗いの習慣化を行うことが重要となります。

管理栄養士

新堀



EPA フィリピン介護福祉士候補生 2020年度 現地合同説明会

（公社）国際公正事業団が、送り出し国（フィリピン）現地において、送り出し機関により募集・選考された候補者に対する面接を実施する際に、その前後の時間を活用し、受入れ希望機関が候補者に対して、受入れ双方が、マッチングにあたっての参考情報を得ることを目的として、現地合同説明会が開催されます。

当法人では、奥平施設長、大野苑長をはじめとし計5名の職員で参加を予定しております。詳細等については、次号で報告させていただきます。

開催日時（現地時間）：7月25日（木） 10：00～17：30
会場：Crowne Plaza Manila Galleria（クラウンプラザ マニラ ガレリア）

◆編集後記◆
梅雨明けが待ち遠しい日々です。今年も酷暑となってしまうのでしょうか。熱中症に注意してください。

吉井

《ボランティア状況》
平成31年4月～令和元年6月（敬称略）
トミヨ会
奥多摩指圧奉仕会
おくたま傾聴ボランティア
ふくろう
腹話術

《入苑された利用者》
平成31年4月～令和元年6月
4月 奥多摩町 1名
5月 国分寺市 1名
6月 奥多摩町 2名
練馬区 1名

行事予定

| | | |
|-------|-------|-----|
| 9月 | 8月 | 7月 |
| 25日 | 4日 | 5日 |
| 14日 | 16日 | 12日 |
| 13日 | 6日 | 13日 |
| 20日 | 8日 | 12日 |
| 誕生会 | 盆踊り | 盆供養 |
| 敬老感謝祭 | ホーム喫茶 | 迎え火 |
| 彼岸供養 | 誕生会 | 送り火 |